

IV.

Die übrigen Völker.

I.

Portugiesen.

Wir haben dies schnell verblühte Volk Thl. VI. S. 148 unter spanischer Herrschaft verlassen, die den Geist desselben so gelähmt hatte, daß es fast um alle seine auswärtigen, ehemals so einträglichem Besitztungen gekommen war. Da Spanien zur Erhaltung seiner Herrschaft nichts nothwendigers zu thun hatte, als dies unruhige Volk so kraftlos als möglich zu machen, so war der Herzog von Olivarez, Philipps IV. despotischer Minister, besonders darauf bedacht, die reichen königlichen Domänen allmählig alle zu veräußern, damit die Portugiesen, selbst wenn sie sich losrissen, und einen andern König wählten, keinen Fond mehr hätten, aus dem derselbe die Regie-

gie: